# ВЕСТНИК КАЛМЫЦКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Научный журнал

## ISSN 1995-0713

Основан в 2006 году Периодичность выхода 4 раза в год

## Учредитель:

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Калмыцкий государственный университет им. Б.Б. Городовикова»

## **№**4(48) 2020

Журнал входит в «Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук» ВАК Министерства образования и науки Российской Федерации. (№341, дата включения в перечень – 28.12.2018 г.).

Группы научных специальностей:

07.00.02 — Отечественная история (исторические науки), 07.00.06 — Археология (исторические науки), 09.00.11 — Социальная философия (философские науки), 09.00.13 — Философская антропология, философия культуры (философские науки), 09.00.14 — Философия религии и религиоведение (философские науки), 10.02.02 — Языки народов Российской Федерации (филологические науки), 10.02.20 — Сравнительно-историческое типологическое и сопоставительное языкознание (филологические науки).

## Редакционный совет:

д-р биол. наук *Б.К. Салаев* (председатель); д-р экон. наук, проф. Э.И. Мантаева (зам. председателя); канд. пед. наук, доц. 3.Б. Доржинова (ред. англ.); канд. пед. наук Э.В. Эрдниева (отв. секретарь).

#### Редакционная коллегия:

д-р ист. наук, проф. *В.Б. Убушаев* (гл. редактор); д-р филос. наук, проф. *В.Н. Бадмаев* (зам. гл. редактора); д-р филол. наук, проф. *Т.С. Есенова* (зам. гл. редактора); д-р ист. наук, проф., академик РАН *Х.А. Амирханов*; д-р ист. наук, проф., академик НАН РК *Б.А. Байтанаев*; д-р филол. наук, проф. *П.Ц. Биткеев*; д-р филос. наук, проф. *З.Т. Голенкова*; д-р филос. наук, проф. *Г.В. Драч*; д-р филол. наук, проф., член-корр. РАН *А.В. Дыбо*; д-р филос. наук, проф. *З.Н. Исмагамбетова*; д-р ист. наук, проф. *М.Е. Колесникова*; д-р ист. наук *П.М. Кольцов*; д-р ист. наук, проф. *А.Н. Команджаев*; д-р филол. наук, проф. *Г.Ц. Пюрбеев*; д-р филол. наук, доц. *Г.В. Файзиева*; д-р филос. наук *М.С. Уланов*; д-р филол. наук, проф. *Е.Э. Хабунова*; д-р ист. наук, проф. *А.В. Цюрюмов*.

© ФГБОУ ВО «Калмыцкий государственный университет им. Б.Б. Городовикова», 2020

# **BULLETIN OF KALMYK UNIVERSITY**

SCIENTIFIC JOURNAL

## ISSN 1995-0713

The journal was founded in 2006 The journal is issued four times a year

#### Founder:

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education "Kalmyk State University named after B.B. Gorodovikov"

# **№**4(48) 2020

This peer-reviewed journal is included into the list of periodicals recommended for publishing doctoral research results by the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation (№341, the date the journal was included into the list – December 28, 2018)

Branches of science:

07.00.02 – History of Russia (historical sciences), 07.00.06 – Archeology (historical sciences), 09.00.11 – Social philosophy (philosophical sciences), 09.00.13 – Philosophical anthropology, philosophy of culture (philosophical sciences), 09.00.14 – Philosophy of religion and religious studies (philosophical sciences), 10.02.02 – Languages of the peoples of the Russian Federation (philological sciences), 10.02.19 – Linguistics (philological sciences), 10.02.20 – Comparative-historical typological and contrastive linguistics (philological sciences).

## **Editorial board:**

Doctor of Biological Science *B.K. Salaev* (Chairman); Doctor of Economics, Professor *E.I. Mantaeva* (Deputy Chairman); Candidate of Pedagogics, Assistant Professor *Z.B. Dorzhinova* (English version); Candidate of Pedagogics *E.V. Erdnieva* (executive secretary).

## **Editorial council members:**

Doctor of History, Professor *V.B. Ubushaev* (Editor-in-Chief); Doctor of Philosophy, Professor *V.N. Badmaev* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of Philology, Professor *T.S. Esenova* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of History, Professor, Member of the Russian Academy of Science *H.A. Amirchanov*; Doctor of History, Professor, Member of the Academy of the National Academy of Science of the Republic of Kazakhstan *B.A. Baitanaev*; Doctor of Philology, Professor *P.Ts. Bitkeev*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.T. Golenkova*; Doctor of Philosophy, Professor *G.V. Drach*; Doctor of Philology, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Science *A.V. Dybo*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.N. Ismagambetova*; Doctor of History, Professor *M.E. Kolesnikova*; Doctor of History, Professor *P.M. Koltsov*; Doctor of History, Professor *A.N. Komandjaev*; Doctor of Philology, Professor *G.Ts. Pyurbeev*; Doctor of Philology, Assistant Professor *G.V. Fayzieva*; Doctor of Philosophy, Professor *M.S. Ulanov*; Doctor of Philology, Professor *E.E. Habunova*; Doctor of History, Professor *A.V. Tsyuryumov*.

© "Kalmyk State University named after B.B. Gorodovikov", 2020

# СОДЕРЖАНИЕ

# ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ И АРХЕОЛОГИЯ

Авлиев В.Н., Абеева О.Н., Убушаев Е.Н.	
Жилищно-бытовые условия калмыков-спецпереселенцев	
в Восточных регионах СССР в 1944-1945 гг. (Омская и Новосибирская области)	6
(Омская и новосиоирская области)	0
Команджаев А.Н., Мацакова Н.П., Оконова Л.В.	
Имена в истории: Наймин Бадмаевич Бадмаев	14
Надбитов М.В.	
В.А. Хомутников – руководитель народно-хозяйственного строительства	
в Калмыкии	23
<b>Цуцулаева С.С.</b>	
Песни депортированных народов, рожденные в годы ссылки	30
Цюрюмов А.В., Курапов А.А.	
Христианизация калмыков в российско-калмыцком взаимодействии	
в конце XVII – середине XVIII вв.	38
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	
Боктаева В.Л.	
Особенности употребления фразеологизмов с соматизмом голова	
(на примерах русских и английских пословиц и поговорок)	48
Будажапова Л.Б., Харанутова Д.Ш.	
Детерминологизация в бурятском языке	
(на материале заимствованных буддийских терминов)	54
Дадуева Е.А.	
Каузативность и побудительный залог в бурятском языке	60
Лиджиева Л.А., Убушиева Б.Э., Мукабенова Ж.А.	
Пространственные наречия со значением верха и низа в монгольских языках	67
Микитенко Н.Ю., Есенова Т.С., Митриев И.М.	
Латинские изречения в интернет-мемах	75
Ярмаркина Г.М.	
Особенности перевода топонимической лексики в деловом тексте XVIII в.	
(на материале писем хана Аюки и их русских переводов)	85

# ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ

Амыкова В.Н., Очиров Б.В., Сангаджиев С.В.	
Традиции и их роль в формировании правовой культуры	
(на примере калмыцкого этноса)	94
Димитрова С.В., Кальдинова Г.П., Кярева М.А.	
Понимание свободы и демократии в условиях противоречивого развития	
современного мира	102
Малишевская Н.А.	
Влияние идей романтизма на современную английскую литературу	
(на материале творчества Айрис Мердок)	110
Овшинов А.Н.	
Похвальное слово глупости властвующей элиты современного	
«либерального капитализма»: пир во время пандемии COVID-19	117
Одхуу С.	
Монгольский странник-бадарчин: типичный образ, жизненный путь	126
Спирова Э.М.	
«Негативная антропология» Гюнтера Андерса, или кризис прометеевского прое	кта134
Уланов М.С., Тюмидова М.Е., Доронин Ю.П.	
Роль природно-хозяйственных факторов в формировании менталитета калмыко	з144
ЮБИЛЕИ	152
НАУЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ	154
ВОСТОКОВЕДНЫЕ ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИИ	155
востоковедные оплани-конфетенции	133
НОВЫЕ ПУБЛИКАЦИИ	157
ОБ АВТОРАХ	158
ABOUT THE AUTHORS	162
CONTENTS	166